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ресурсы и жилищно-коммунальное хозяйство

Мусор в городах
Начальник управления эколо-

гии и лесного хозяйства Дзержинска Юлия 
Кузьмичева считает, что для должного ре-
гулирования сферы обращения промыш-
ленных отходов необходимо внести изме-
нения в федеральное законодательство. По 
ее мнению, это может сделать региональ-
ный парламент, выйдя с законодательной 
инициативой к Правительству РФ по опре-
делению полномочий в сфере обращения с 
промышленными отходами для регионов. 
Юлия Кузьмичева говорит, что необходимо 
четко определить, «кто и за что отвечает». 
«Всем известно, что Дзержинск — столица 
химии. И по факту мы имеем заброшенные 
территории бывших химических предпри-
ятий, превратившиеся в объекты накоп-
ленного экологического ущерба. Кроме то-
го, свалки химических отходов на террито-
рии города продолжают образовываться. В 
большинстве случаев установить источник 
образования отходов, найти предприятие, 
которое виновно в появлении новой свал-
ки, не представляется возможным», — сету-
ет госпожа Кузьмичева. По ее словам, конт-
ролирующие органы считают, что если не-
санкционированная свалка образована в 
границах городского округа, то и все пол-
номочия по ее уничтожению возлагаются 
на органы МСУ: «Это баснословные деньги. 
При этом на территории области практи-
чески нет мест, куда можно было бы вывез-
ти эти отходы. Предпринимателям проще 
незаметно выбросить на ближайшей тер-
ритории. И такая проблема характерна не 
только для Дзержинска, она существует по 
всей Нижегородской области». Юлия Кузь-
мичева полагает, что необходимо провести 
полную инвентаризацию объектов накоп-
ленного экологического ущерба по всей 
Нижегородской области, чтобы в дальней-
шем они могли быть включены в государс-
твенный реестр и подлежали ликвидации 
за счет средств федерального  бюджета.

Руководитель Ассоциации предприни-
мателей в области обращения с отходами 
Клара Романова считает основной пробле-
мой то, что в регионе отсутствует объектив-
ный учет объема промышленных отходов и 
надлежащий надзор за их обращением. «Это 
вина как Росприроднадзора, который дол-
жен осуществлять надзор в рамках испол-
нения своих полномочий, так и региональ-
ных властей. Ну и самое важное — у нас пол-
ностью отсутствуют мощности по перера-

ботке и утилизации промышленных отхо-
дов. Сейчас на уровне региона принимает-
ся программа по обращению с отходами. В 
ней нет ни слова про отходы производства. 
Мы можем долго говорить про то, что отхо-
дообразователи сами должны решать, что с 
этими отходами делать. Они готовы их вы-
возить, готовы за них платить, но некуда», — 
возмущается эколог. Она считает, что регио-
ну нужна другая программа, в которой будут 
учтены вопросы обращения с промышлен-

ными отходами: «Мы 1,5 года назад переда-
вали свои предложения по этой теме в реги-
ональное правительство, но они так и зате-
рялись в коридорах власти».

По мнению заместителя директора ни-
жегородской Ассоциации промышленни-
ков и предпринимателей Виктора Зеленке-
вича, до того момента, пока у региона не по-
явятся полномочия по регулированию от-
ношений в сфере обращения промышлен-
ных отходов, говорить о какой-то програм-
ме преждевременно. «О каких отходах, о ка-
кой программе мы ведем речь, если никто 
ни за что не отвечает? Считаю, что нам не-

обходимо обратиться к губернатору Ниже-
городской области Глебу Никитину как к 
главе рабочей группы по экологии Госсове-
та РФ за содействием в этом вопросе. И ког-
да он будет решен, появится и программа, и 
участие бюджета. Пока же в нацпроекте ни 
слова, ни рубля не выделено на эти цели»,— 
говорит господин Зеленкевич.

Депутаты законодательного собрания 
Нижегородской области для решения этой 
проблемы планируют вынести вопрос в 
отдельное направление работы комитета 
по экологии.

Андрей Репин
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 Решение  проблемы Нижне-
го Новгорода муниципальные 

власти видят в закреплении бесхозных се-
тей за эксплуатирующими организациями 
и переключении потребителей с ведомс-
твенных котельных на более надежные му-
ниципальные.

Государственно- частный 
 расчет 
В качестве решения проблем ветхости се-
тевого хозяйства правительство Нижего-
родской области видит государственное и 
частное финансирование сферы ЖКХ. Ми-
нистр энергетики и ЖКХ Андрей Чертков 
говорит, что сейчас в Нижегородской об-
ласти действуют 34 инвестиционные про-
граммы с общим объемом финансирова-
ния 42 млрд руб. Регион также планирует 
участвовать во всех федеральных профиль-
ных проектах для привлечения средств. 
Например, в программе Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, по которой 60% 
финансирования предоставляет федераль-
ный бюджет, 40% — региональное прави-
тельство и инвесторы. Еще одна програм-
ма — подпрограмма модернизации ком-
мунальной инфраструктуры с износом бо-
лее 60% в 2020–2024 годах в составе госп-
рограммы «Обеспечение доступным и ком-
фортным жильем и коммунальными услу-
гами граждан РФ». Объем финансирования 
новых проектов из федерального бюджета 
в целом по стране превысит 366 млрд руб. 
За это время планируется на 14% обновить 
ветхие сети теплоснабжения и модернизи-
ровать 73% изношенных сетей водоснабже-
ния и водоотведения в России. 

На сегодняшний день ремонтом и мо-
дернизацией крупнейших районов Ниж-
него Новгорода — Автозаводского и Ленин-
ского — занимается En+ Group. В 2019 году 
компания вложит 740,5 млн руб. в ремонт 
магистральных тепловых сетей, насосных 
станций, теплопунктов и оборудования ко-
тельных и Автозаводской ТЭЦ. Сейчас ин-
вестор ведет плановые ремонтные рабо-
ты на тепловых сетях и сетях ГВС. Другим 
крупным инвестором стало ПАО «Т Плюс», 
с которым Нижегородская область подпи-
сала соглашение о сотрудничестве при пе-
ревооружении Сормовской теплоэнерго-
централи (ТЭЦ) до 2023 года. Вложения в 
ТЭЦ оцениваются в 729 млн руб., возврат 
средств инвестору планируется за счет та-
рифных источников на основе долгосроч-
ного решения Региональной службы по та-
рифам Нижегородской области. 

Роман Рыскаль

Станет всем 
теплей
— ТЭК —

— правила игры —

Проблема промышленного 
масштаба

— Николай Валерьевич, какое направление стало 
приоритетным в работе водоканала?

— Мы всерьез занялись цифровой трансформацией: 
это не дань моде, а насущная необходимость. В первую 
очередь это создание программного обеспечения, пере-
дающего информацию о важных для нас производствен-
ных процессах. Ключевые программные продукты на-
правлены на формирование полезного отпуска воды и ре-
жимов работы наших объектов. Весь 2018 год мы занима-
лись сложным проектированием системы сбора данных с 
ключевых точек города, сейчас приступили к ее монтажу.

Также мы автоматизировали работу с абонентами по 
сбору платы за водоснабжение и водоотведение. Всем 
контролерам, проверяющим показания приборов учета, 
выдали планшеты, производительность труда сразу вы-
росла на 300%. Условно, если раньше один человек обра-
батывал в сутки три заявки, то теперь — десять.

Большое внимание сейчас уделяем привлечению моло-
дежи на предприятие, подписали два соглашения с ННГАСУ 
и НГТУ по стипендиальным программам. Цель в том, чтобы 
студенты после практики оставались работать на водока-
нале. Приток студентов у нас вырос в семь раз. Предпри-
ятие нуждается в омоложении, у нас средний возраст со-
трудников составляет 47 лет, а это много.

Помимо вложений в человеческий капитал взят курс на 
информационную открытость и клиентоориентирован-
ность предприятия. Достаточно сказать, что максималь-
ный срок выдачи техусловий для подключения к нашим се-
тям сократился до 14 дней, раньше он мог измеряться ме-
сяцами. Ну и главное: мы стараемся обновлять техноло-
гии, чтобы на «Нижегородском водоканале» были новей-
шие системы очистки воды, очистки стоков.

— Что было сделано по инвестиционной программе 
предприятия?

— Программа 2018 года в финансовом выражении 
у нас составила всего 511 млн руб. Из-за подготовки и 
проведения игр ЧМ-2018 по футболу мы четыре меся-
ца не могли проводить работы. Поэтому прошлогоднюю 

сумму инвестиций можно назвать стартовой. В этом году 
она составит уже 2,5 млрд руб. Весь год был подготови-
тельным к масштабной модернизации: велось проекти-
рование. Однако мы завершили реконструкцию насосов 
на Слудинской водопроводной станции, заменив старое 
оборудование, которому 40 лет. Сразу получили эконо-
мию электроэнергии на 10 % и бесперебойность в рабо-
те: на каждую насосную станцию мы ставим систему га-
шения гидроударов для плавного запуска.

— Каково сейчас состояние сетей водоканала?
— Оно по-прежнему плохое за счет сильного нако-

пленного износа. В первую очередь у нас идет посто-
янная борьба с провалами на канализационных сетях, 
большая часть которых исчерпала свой ресурс. Водока-
нал города Горький в советские времена закладывался с 
гигантским запасом под рост промышленности. Доста-
точно сказать, что общая мощность очистных сооруже-
ний составляет 1,2 млн куб. м в сутки, а фактически про-
ходит 700 тыс. кубометров — почти вдвое меньше. Кол-
лекторы полностью не заполнены, из-за низкого потока 
образуются застойные зоны, и газовая коррозия разъ-
едает стенки сточных труб. Провалы на коллекторах — 
очень частое явление, поэтому на их реконструкции мы 
будем делать упор в дальнейшем.

Эту проблему мы обозначили губернатору, так как упи-
раемся в ограничения по тарифу именно по канализации. 
Он у нас очень низкий, а на сети бюджет деньги дает нео-
хотно. Мы сейчас пытаемся вписаться в программу феде-
рального фонда ЖКХ, чтобы тарифные решения для ни-
жегородцев не были очень заметными. В принципе, у нас 
общая платежка с «Теплоэнерго»: если они понизят тариф 
на свои услуги, мы можем на эти же величины повысить 
свой тариф внутри одного «котла». Здесь региону нужно 
будет правильно расставить приоритеты.

— У нас и так многие уже недовольны двухста-
вочными тарифами городских ресурсоснабжающих 
компаний…

 — Да, получается, что за счет них промышленность 
и бизнес платят больше населения в рамках перекрест-
ного субсидирования. Все понимают, что эту систему на-
до выравнивать: тарифная нагрузка на бизнес должна 
падать. Нагрузка на население вырастет, но люди долж-
ны понимать, за что они платят: качество услуги долж-
но расти, потому что качество водоснабжения напрямую 
влияет на продолжительность жизни людей, а водоот-
ведение — на экологию большого города. Скорее все-
го, в 2021 году мы перейдем на углевание воды, систему 
угольной доочистки. Мы изучали этот опыт в Китае, это 
вообще мировой тренд. В Москве и Санкт-Петербурге 
уже существует угольная фильтрация: там тариф позво-
ляет обеспечить лучшее качество.

Нашему водоканалу нужны вложения порядка 8 млрд 
руб. только в сети. Понятно, что это долгосрочные инве-
стиции, но начинать нужно уже сейчас. Поэтому и сроки, 
и инвестиционная емкость концессии водоканала увели-
чены: сейчас мы рассчитываем вложить в модернизацию 
наших объектов порядка 10 млрд до 2023 года.

«Долгосрочные инвестиции 
нужно начинать сейчас»
Николай НИКОЛЮК в течение года возглавляет АО «Нижегородский водоканал», жиз-
ненно важное для города предприятие, которое по концессионному соглашению ин-
вестирует серьезные средства в свое обновление. В интервью «Ресурсы и ЖКХ» гене-
ральный директор компании рассказал об итогах и перспективах ее работы.
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— Лето — традиционно время ремонтных работ. 
Какие цели перед собой ставите?

— Ремонтная программа по этому году беспрецедент-
но обширная, емкая: предстоит заменить более 100 км се-
тей и задействовать в этом максимальное количество на-
дежных исполнителей. Поэтому подготовку мы начали еще 
в прошлом году. В первую очередь пересмотрели суще-
ствующую систему закупочных процедур. В собственное 
положение о закупке в соответствии с требованиями фе-
дерального законодательства внесли изменения, которые 
позволили нам стать максимально открытыми для подряд-
чиков, поставщиков товаров и услуг. «Теплоэнерго» — на-
дежный партнер, мы выполняем все взятые на себя обя-
зательства и готовы к конструктивному сотрудничеству.

— Многие компании не рассматривают крупные 
предприятия в качестве партнеров, считая, что ра-
ботать с ними слишком сложно, что много бумажной 
волокиты. Снимает ли эти опасения потенциальных 
партнеров положение о закупке «Теплоэнерго»?

— Мы сделали все, чтобы в рамках закона стать мак-
симально открытыми и удобными для наших партнеров. 
С июля 2018 года проведение всех закупок мы осущест-
вляем в электронном виде с использованием крупней-
шей электронной площадки «Единая электронная торго-
вая площадка» (https://www.roseltorg.ru/). Она осуществля-
ет организацию прозрачного процесса закупок. Низкие та-
рифы, качественная технологическая база, современное 
программное обеспечение и развитая инфраструктура 
значительно упрощают доступ к участию в торгах постав-
щиков и предприятий, в том числе представителей малого 
и среднего бизнеса.

Для упрощения процесса подачи заявок мы раз-
работали типовую документацию с единым перечнем 

документов, обязательных для участников, и стандарт-
ными требованиями к оформлению заявки. Ознакомив-
шись с ними, можно легко понять содержание заявки 
на участие и порядок ее оформления для использования 
в последующих закупках.

— Могут ли принять участие в торгах представители 
малого и среднего бизнеса?

— Для того чтобы небольшие компании, которые 
обычно отказываются от серьезных тендеров, смог-
ли принять участие в закупках, мы ввели еще одно нов-
шество, которое упрощает доступ к торгам и расширя-
ет конкуренцию. «Теплоэнерго» утвердило единые ква-
лификационные требования к участникам закупок о на-
личии материально-технических ресурсов, персонала 
и опыта. К примеру, требование о наличии аналогично-
го опыта в стоимостном выражении не превышает на-
чальную (максимальную) цену, установленную в доку-
ментации о проведении закупки. Кроме того, заявка мо-
жет быть подана от коллективного участника, то есть 
от группы лиц, объединивших имеющийся опыт, персо-
нал, материально-технические ресурсы для участия в 
закупке и в последующем для выполнения заключен-
ного договора. Нам такой подход тоже очень выгоден: 
мы можем выбрать квалифицированных исполнителей 
из большего числа заявителей.

С января 2019 года мы увеличили сроки подготовки и 
подачи заявок участниками закупок, что дает возмож-
ность качественно подготовиться и выйти на конкурс да-
же тем, кто раньше и не думал о сотрудничестве с круп-
ными компаниями.

Все эти изменения дают неплохой результат: количество 
участников закупок в среднем увеличилось в два раза.

— Все ли закупки в рамках ремонтной кампании 
уже проведены?

— Часть закупок отторгована, выбраны подрядчики, 
многие уже работают на объектах. Но в 2019 году мы ре-
ализуем беспрецедентную по объемам ремонтную про-
грамму. Работы будут вестись на 270 участках во всех 
районах нашего присутствия. Цель кампании — повыше-
ние надежности и качества теплоснабжения. Ожидаемый 
объем текущего ремонта тепловых сетей — более 30 км. 
В рамках капитального ремонта планируем заменить бо-
лее 20 км сетей, по инвестиционной программе намере-
ны построить 11,3 км новых объектов системы централи-
зованного теплоснабжения, в том числе для подключения 
новых потребителей. Также инвестиционные мероприятия 
предусматривают реконструкцию 28,2 км существующих 
сетей для снижения уровня их износа.

Помимо масштабных планов по ремонту и строитель-
ству тепловых и инженерных сетей, стоит отметить, что 
существенно увеличится финансирование обновления 
теплоэнергетического оборудования, замены тепловой 
изоляции, ремонта зданий и сооружений. Продолжатся 
работы по автоматизации котельных и центральных те-
пловых пунктов, по модернизации оборудования, хими-
ческой водоподготовки.

Работы хватит всем, кто готов работать.

«Работы хватит всем, кто готов 
работать»
Директор департамента по закупкам АО «Теплоэнерго» Александр СКАЧКОВ — о бес-
прецедентной по масштабам ремонтной кампании 2019 года, о том, как предприя тие 
упростило систему проведения закупок и каких результатов в связи с этим ждет.
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Нелегальная свалка промышленных отходов 
в  Павлове Нижегородской области


